



YAIKOAVEI IYAMBAE SOMOS LIBRES, SIEMPRE SEREMOS LIBRES

YAIKOAVEI IYAMBAE WE ARE FREE, WE WILL ALWAYS BE FREE



Willma Durán Benavides¹; Lourdes Durán Benavides²; Hermann Stoffel³
Universidad San Francisco Xavier de Chuquisaca
willmaduran@gmail.com

La investigación indaga en torno al sistema de empadronamiento y servidumbre, al que ha sido sometido el pueblo guaraní (en un periodo que abarcó entre 1980 y 1994 aproximadamente), y su posterior proceso de liberación y caminar hasta hoy; particularmente en el territorio que corresponde al Municipio de Huacareta del departamento de Chuquisaca, que hace parte de lo que se conoce como la región del Chaco, en el sur boliviano.

Desde los testimonios de mujeres y varones guaraníes, en el marco de la investigación narrativa y su carácter cualitativo, se describe el modo en que se desplegó y operó dicho sistema, afectando las múltiples dimensiones de la vida de las familias guaraníes y sus territorios, y en consecuencia vulnerando absolutamente sus derechos, como expresión de un horizonte colonial y patriarcal, configurador del Estado y la propia sociedad; y que pudo ser interpelado por la resistencia y lucha de las organizaciones del pueblo guaraní, que aperturaron y fueron construyendo el camino de la libertad, así como restituyendo el tejido comunitario.

Palabras clave: Empadronamiento, servidumbre, proceso de liberación, tierra y territorio.

Keywords: Patronage, servitude, liberation, territories.